
人民监督员不是“花架子”

! ! ! ! !"电影产业促进法#对涉毒$

涉黄演员的惩罚属于强制性规范%

但对其终身禁演的可能性不大%这

类演员要想重回银幕%至少有很长

时间不再犯%而且要认识到自己的

错误$挽回公众形象&此外%如果演

员二次涉毒或二次涉黄%将受到更

加严重的惩罚& '

!!!清华大学新闻与传播学

院教授尹鸿

!不好意思%吸毒想着再复出当

个公众人物真的不能忍&我还想我们

可敬可爱的缉毒警察也能回来呢& '

!!!网友"小杜子木有小肚子

在这里#

!可以给改过自新的机会%但是

应该不允许继续从事艺人工作%毕

竟艺人这工作具有传播的作用%给

那些吸毒艺人复出%对那些盲目崇

拜偶像的粉丝是具有负面影响的%

吸毒就必须付出代价%老实说我真

觉得吸毒没一直关在监狱已经很

人性%谁知道你复出会不会让青少

年有样学样去吸毒或传达吸毒不

应严厉对待的观点& '

!!!网友"三菜 !芳#

!"中华人民共和国禁毒法#第

五十二条(戒毒人员在入学$就业$

享受社会保障等方面不受歧视& '

!!!网友""#$%$&'$#

!犯错了可以改& 但是公众人

物吸毒再复出就算了吧%缉毒警察

的生命没有第二次&公众人物具有

引导作用%正确$积极的人生态度

才是公众人物应该有的& '

!!!网友"蜗!米#

!)零容忍*的逻辑是%把明星

当作模范%认为让他们复出就等同

于认可和纵容吸毒&但谁规定了明

星是模范啊+ 当明星只是他!她的

工作% 一个人吸过毒就不能工作

了+不过是很多人把明星这个身份

看得太重% 附加了很多这个工作本

不应该承担的责任& 别人有自己的

生活%违法犯罪自己承担法律后果%

也没打算让你学他!她& 你非要拿

他!她当榜样%再用你心目中的标准

去要求他!她&不要自作多情好吗+ '

!!!网友"()#

!就应该零容忍嘛%如果整改

后又可以复出的话娱乐圈得乱成

什么样%艺人们都会想(反正我犯

错后还能东山再起我怕啥&这种心

理不得不防& '

!!!网友"*+**%,-./0#

!是否复出看艺人个人意愿以

及公司的公关能力%是否复出成功

那得看观众的接受程度了&毕竟演

技精湛皮囊完美的人有的是%即使

能复出%也得重新定位了& '

!!!网友"我的朋友叫哈维#

! ! ! !去年年底! 上海深化人民监督

员改革制度后首次面向社会公开选

任! 尤其是全新的网络自荐选任方

式受到网民广泛热议"

上周四!改革后的首届 !"#名

人民监督员宣誓上任" 此次选任的

人民监督员! 超六成是由公民自荐

报名!比例为全国最高#其中!超过

八成来自基层! 有许多人通过网络

自荐成功"在面向社会$海选%&充分

体现$人民性%改革宗旨的同时!诸

多公民自荐$上岗%的人民监督员能

为司法改革带来什么新气象'

人民监督员并非新生事物!但过

去许多人却觉得有些陌生!有点$养在

深闺人未识%的感觉(人民监督员的全

称是$人民检察院人民监督员%!主要

职责是监督列入监督范围的人民检察

院受理立案的自侦案件) 该制度实施

至今已有 !$年! 但是原来一直都由

*人民检察院自己选人%! 这种选任机

制既制约了人民监督员的公众参与

度!也让监督效果大大打了折扣)

这次上海深化人民监督员改革!

是在全国司法改革大背景下的一次

全新尝试!首次改由司法行政机关组

织选任工作!并可以以网络自荐等方

式报名参与!一时间形成了网上网下

的热门话题)去年 !!月!上海市司法

局通过当地主流媒体发布人民监督

员选任公告%其中!*上海发布%公众

号发布当晚关注量就突破两万多)

而统计数字则证明了社会的踊

跃参与程度)记者从市司法局获悉!

本市首届人民监督员公开选任工作

成功报名人数达到 !#&'人! 最终

聘任的 !"#名人民监督员中!个人

自荐比例高达 (#)!为全国最高#年

纪最大的 (( 岁! 年纪最小的 *'

岁#既有博士研究生!也有高中毕业

生#基层群众占比高达 +*,-)!既有

国企老总+民企老板!也有中层干部

和普通员工!既有专家学者&记者&

律师!也有社工&综治协管员&在校

学生&外来民工&全职妈妈等普通民

众等! 体现了上海市人民监督员的

广泛代表性和人民性"

龚敏捷! 上海市崇明区的一位

全职妈妈! 她通过网络自荐报名!成

功当选上海市人民监督员" 今年 *&

岁的她!毕业于华东师范大学教育学

专业!平时热心公益活动!是一名非

常优秀的社区志愿者" 她说,*我来自

基层!代表人民群众行使神圣的监督

权!就要善于倾听基层的声音&善于

体会老百姓的感受)这种崇高的荣誉

感让我深感责任重大&压力倍增) %

女律师徐珊珊也是通过网络报

名后成功入选的!*我看到公告后!

第一时间打开电脑在网上报名) 追

求公平正义是律师的使命! 而行使

公民权利& 参与国家治理是公民的

职责) %在徐珊珊看来!人民监督员

制度能更好地把法律规定与社情民

意&公序良俗结合起来)

新任的人民监督员能否成为检

察机关的*啄木鸟%&有效行使监督

职责'这是社会迫切关心的问题)去

年年底! 司法部会同最高人民检察

院出台 -人民监督员选任管理办

法.!最高人民检察院出台-关于人

民监督员监督工作的规定.)根据两

份文件! 人民监督员由司法行政机

关负责选任管理! 可对检察机关办

理直接受理立案侦查案件工作中存

在的 !!种情形实施监督)

人民监督员认为检察机关办理

直接受理立案侦查案件工作中存在

下列情形之一的!可以实施监督,应

当立案而不立案或者不应当立案而

立案的# 超期羁押或者延长羁押期

限决定违法的# 采取指定居所监视

居住强制措施违法的#违法搜查+查

封+扣押+冻结或者违法处理查封+

扣押+冻结财物的#阻碍当事人及其

辩护人+ 诉讼代理人依法行使诉讼

权利的# 应当退还取保候审保证金

而不退还的# 应当给予刑事赔偿而

不依法予以赔偿的# 检察人员在办

案中有徇私舞弊+贪赃枉法+刑讯逼

供+暴力取证等违法违纪情况的#拟

撤销案件的#拟不起诉的#犯罪嫌疑

人不服逮捕决定的)

而人民监督员的权力和义务同

样也有章可循)根据相关规定!检察

机关要主动依法接受监督! 不能拒

绝或变相拒绝接受人民监督员依法

依规提起的监督# 人民监督员也要

依法依规开展监督! 不能违反规定

干扰检察机关正常办案) 对于违反

规定!该监督的不监督!或者违反监

督程序+泄露案件秘密+妨碍司法公

正!甚至打击报复的行为!都要依法

依规予以处理)

更值得社会期待的是! 人民监

督员不能只是*花架子%!不仅要做

到依法监督!还要做到独立监督)深

化人民监督员制度改革的目标就是

要健全检察权行使的外部监督制约

机制! 确保监督的中立性和公正性!

提升司法公信力)只有在人民监督员

不受外界干扰+诱导或控制!对案件

独立作出评议和表决!独立提出意见

和建议的情况下!才能充分发挥人民

监督员的作用!努力让人民群众在每

一个案件中感受到公平正义)
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! ! ! ! !股市不是丛林%大鱼吃

小鱼$ 弱肉强食的法则不适

用于这个市场%)散户保护*

的短板应当补齐& '

!!!近日$ 证监会负责

人发言中透露出对中小投资

者保护的一些新思路新理

念$ 在资本市场中激起强烈

反响% 人民日报今天发表署

名文章指出$有效的保护$从

根本上是建立能够体现公平

正义的市场制度$ 打造健康

完善的市场环境%

!这不仅有助于遏制非法

经营罪成为一个什么都装的

)口袋罪*%也对刑法中另有的

十几处这种罪状规范如何适

用%提供了有力的指导& '

!!!12日上午$内蒙古

自治区巴彦淖尔市中级人

民法院对最高人民法院指

令再审的王力军非法经营

案公开宣判$依法撤销原审判

决$改判王力军无罪% 光明日

报今天发表署名文章认为$

"农民收购玉米#改判无罪$

说明刑法中的 "其他行为#

不是任何法院都能随意解

释的$必须有法律至少是司法

解释的明确规定$才能适用该

兜底条款判罪%

!与)共享单车*不同的

是% 汽车占用的城市空间和

道路资源是比较多的& 城市

管理者应该积极关注%研究是

否需要控制规模$设立市场准

入规范$定义车辆性质以及规

范安全$保险等问题& '

!!!继"共享单车#后$

时尚&酷炫的"共享汽车#又

成为北京&上海&深圳&重庆&

成都&武汉&杭州等地的街头

一景$ 北京市律师协会交通

专业委员会秘书长黄海波等

专家认为$"共享汽车# 应以

鼓励扶持为主$ 但管理细则

亟待出台%

!目前国内对共享单车

押金的金融监管仍是盲区&'

!!!共享单车火爆$押

金汇成数以亿计的资金池$

引起媒体关注% 业内人士认

为$ 对于共享单车公司收取

的这部分押金$ 企业总部所

在地的金融办应该履行对这

类准金融现象监管的责任$

企业开户银行大额资金流向

要有报告制度$ 要有实体业

务才能划走资金%

!当人们说机器人的到

来造成了失业%人们的收入

不断减少$亏损的时候%可以

通过征税% 甚至是提高税率

来减慢机器人应用的速度&'

!!!人工智能的浪潮来

袭$ 人类越来越多的工作被

机器人代替% 微软公司创始

人比尔'盖茨也思考了这个

问题$ 近日他在接受媒体采

访时给出的方法是( 向机器

人征税%
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该不该让劣迹艺人重返荧幕!

新民眼

一段时间来，娱乐圈“监狱风云”频频上演。众多一线艺
人因涉毒或涉黄等违法犯罪行为，在受到法律制裁的同时，
也被民众和行业所抵制，不少人被迫淡出公众视野。

近日清华大学新闻与传播学院教授尹鸿在参加某座谈
会时却透露，正在讨论的《电影产业促进法》对涉毒、涉黄的
演员将判处惩罚期，不过演员改正后还是可以重返银幕。

该不该给劣迹艺人重树形象的机会？引来众说纷纭。

孙绍波 画

宋宁华


